

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DE AVISOS, Y DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

AÑO

XXI

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración y Librería de Bernis.—En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. Idem de Cornet, Arolas, n.º 5.—En Madrid, S. G. A., Alcalá, 6 y 8.

Sábado 21 de Febrero de 1903

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de la Estación (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mes adelantado. 1 peseta.

Anuncios y comunicados, precios convencionales

NÚM.

6.426

INSTANTÁNEA (1)

A LA MEMORIA DE SAGASTA

¿Porqué la muerte traidora no detiene su guadaña ante la augusta cabeza del génio que luz irradia? ¿Porqué ha de morir el sábio cuya ciencia soberana inculca á sus semejantes civilizando una raza? ¿Porqué el ángel de la muerte la vida no respetaba del defensor incansable de las libertades pátrias? ¿Porqué había de morir el eminente Sagasta? ¡Oh, Muerte!... ¡dura es tu ley, aunque á todo humano alcanza!... ¡Hay que doblar la cabeza si eres de Dios enviada!... ¿Qué queda del gran caudillo cuya voz entusiasmaba á las huestes liberales en políticas batallas? ¿Qué, del fogoso orador en lides parlamentarias? ¿Qué, del audáz polemista que al adversario arrollaba? ¿Qué, del atleta ardoroso de dialéctica acerada, tan temido en el Congreso por sus agudas parábolas? ¿Qué queda del jefe insigne? ¿Qué, del ilustre Sagasta? ¡Un cuerpo rígido, inerte, que en fría tumba descansa!... ¡Luego, de aquel gran caudillo, sólo huesos... polvo... nada!... ¡Nada he dicho?... ¡No, mil veces!... Que aunque murió, por desgracia, aquel malogrado jefe, en nuestras mentes grabadas han quedado sus doctrinas y sus sabias enseñanzas. La Muerte, llevó su cuerpo; sus ideas, su programa, aquí quedan con nosotros; ¡las ideas no se matan! ¡Demócratas liberales que con fé ardiente, entusiasta, las doctrinas profesais que os inculcó el gran Sagasta: llorad su muerte, que nunca será bastante llorada; mas ahí queda la bandera liberal y democrática que en las manos del caudillo victoriosa tremolaba; aquí nos quedó su espíritu; ahí está su gran programa; sus ideales, ahí están; ¡son una herencia sagrada! ¡Demócratas liberales! ¡A llevarlos á la práctica! ¡Son los de aquel gran apóstol de las libertades pátrias!

¡Son los de aquel jefe ilustre!
¡Son... la salvación de España!...

Quando á esta generación otra suceda mañana, en el libro de la Historia justicia se hará á Sagasta. Y entonces podrá leerse en sus perdurables páginas, que consagró el gran político la vida entera á su patria. Que fué en todas ocasiones la columna cimentada, sostén de la Monarquía, y del Trono salvaguardia. Que procuró guiar siempre por senda feliz á España, y que fué la garantía de las libertades pátrias.

Ante la tumba dó yace el cadáver de Sagasta, todo buen español debe descubrirse y saludarla. ¡Fué un patriota ferviente! ¡Fué un hijo ilustre de España!...

José QUEROL BELTE

Tortosa 20 Febrero 1903.

LA CIRCULAR DE MAURA

La publicará la *Gaceta*. Contiene los siguientes extremos: Se dispone que los delegados de los gobernadores presten apoyo á los notarios y testigos que sean llamados á testificar actos electorales.

Este apoyo deberá servir para que nadie les estorbe en el ejercicio de su derecho en locales abiertos cerrados, no sólo en asuntos electorales, si que también en delitos ó faltas que en dichos locales puedan cometerse.

No se les autoriza, sin embargo, para la violación del domicilio.

Las autoridades locales que se opongan á estos actos podrán ser desobedidas, y los delegados reclamarán el apoyo de la fuerza pública, de la cual harán el uso que su prudencia les sugiera.

La fuerza pública sólo dependerá del gobernador y no obedecerá á las autoridades en estos actos.

Cuidará de que no infrinjan los artículos de la ley electoral; pero protegerá á los notarios en el cumplimiento de su misión.

Los gobernadores podrán pedir autorización al gobierno para nombrar delegados, procurando que los nombramientos recaigan en personas idóneas.

DE BARCELONA

(Barcelona 19).—El administrador ambulante de Correos encargado de conducir la correspondencia de Valencia á Barcelona, al llegar á la estación de esta capital, notó que había desaparecido del coche, el maletín de

los valores declarados, que ascendían á una respetable cantidad.

Las autoridades, tan pronto como han tenido noticia de lo ocurrido, han dictado algunas providencias. El ambulante es un antiguo empleado que todos le tienen por honradísimo.

Una señora denunció que otra, conocida suya, le propuso que asesinasen al yerno de ésta, con promesa de dinero. La denunciante manifestó al aludido yerno los propósitos de su suegra, y ésta, temerosa de que se la descubriera, buscó á un sugeto, para que asesinara á la denunciante. Parece que se trata de un pleito en tramitación y que en él se disputa una cuantiosa herencia. El juzgado entiende en el asunto.

Opinión general

Con motivo de las fiestas de jubileo pontificio, el Papa ha ordenado que se entreguen: medio millón de liras á varios institutos religiosos, y á la congregación de Propaganda Fide (que ya recibió no ha mucho de Su Santidad un millón); cien mil liras á los pobres de Roma, otras cien mil á las obras católicas de Beneficencia, y otras cien mil al Observatorio Romano.

Las anunciadas disposiciones del ministro de Gracia y Justicia, Sr. Dato, acerca de las elecciones, se referirán á los jueces que habiliten notarios para que puedan testificar fuera de sus demarcaciones.

Dicen de París que en el momento de ser expulsadas las Hermanas de Saint-Meen—las cuales se reinstalaron en la escuela—tocaron á rebato las campanas y acudieron centenares de aldeanos gritando: "¡Abajo la policía!". El comisario concedió ocho días de tiempo para que las Hermanas abandonasen la escuela.

Comunican de Nueva York, una espantosa catástrofe. El tren ligero de la línea de Delaware Lochawan West, que conducía á gran número de niños que iban á la escuela, chocó con otro tren.

Nueve niños resultaron muertos y 15 gravemente heridos.

Ha sido puesto á disposición del juzgado Lorenzo Julián Barrio, natural de Soria, sin profesión y á quien se ha creído anarquista de acción.

Este individuo, que parece residió no hace mucho en Barcelona, fué capturado por la policía cuando salía de la iglesia de Chamberí después de haber amenazado al cura párroco con que haría volar el templo por medio de la dinamita si no le eran entregadas 25.000 pesetas.

El inspector señor Casals y agentes á sus órdenes efectuaron su detención.

Parece que el juzgado ha descubierto que el Lorenzo Julián realizó va-

rias estafas, adquiriendo con todas ellas una regular suma.

Dicen de Segovia que ha impresionado al público el veredicto del jurado condenando á muerte á Primitivo Gutiérrez, por muerte violenta á Antonio Ruiz, dueño del café de Oriente.

Por telégrafo amplían desde Cádiz las noticias respecto á los daños causados por el temporal.

Con grandes trabajos pudieron embarcarse los tripulantes de los cruceros *Vitoria*, *Carlos V* y *Numancia*, las cuales habían permanecido en tierra durante dos días.

El temporal cesó algún tanto á última hora de la tarde de ayer, y, aprovechándose de ello, zarpó el *Joaquín del Piélagos*, correo de Tánger; pero como de pronto volvió á arreciar la tormenta, hubo de arribar de nuevo.

Recíbense noticias de naufragios de pequeñas embarcaciones ocurridos en aquella bahía.

Calculase que habrán naufragado unas 16 naves.

CAMPAÑA CONVENIENTE

A través de sus formas de cortesía, el lenguaje de *La Epoca*, al tratar del mitin de Ciudad Real, revela que no agrada á los amigos del Gobierno la campaña del señor Gasset.

No nos contamos entre los que creen cosa fácil y sencilla la revolución hidráulica que predica también con tenacidad, no exenta de injusticias y peligrosos radicalismos, el ilustre señor Costa.

Aun contando con recursos abundantes el Presupuesto, no deberían abrirse canales y pantanos sin un estudio previo concienzudo y bajo la garantía y responsabilidad de un personal técnico de verdadera competencia, porque sería cosa grave hacer gastos y gastar energías que luego no respondieran al interés público.

No puede negarse, sin embargo, que la campaña del Sr. Gasset y su último discurso en Ciudad Real, están inspirados en sentimientos de patriotismo, dignos de aplauso.

Que la obra responde, además, á aspiraciones legítimas de la opinión, revelan con toda claridad el recibimiento afectuoso y los agasajos dispensados á los expedicionarios, y más que nada, el hecho de que hayan aparecido unidos en el mismo sentimiento personas y partidos en otro orden de ideas tan divididos y divorciados.

El llamar la atención del país sobre asuntos verdaderamente importantes y nacionales, siempre será una obra loable; y por eso nosotros, poco dados á hipérbolos y bombos de carácter personal, encontramos plausible la propaganda del joven ex-ministro de Agricultura.

La verdadera revolución desde arriba, creemos nosotros que está en la

(1) Poesía leída en la velada necrológica celebrada anoche en el *Círculo Liberal* de Tarragona, para honrar la memoria del malogrado jefe del partido liberal, Excmo. Sr. D. Praxedes Mateo Sagasta.

mejora de los servicios y en el fomento de las obras públicas.

Un Estado, cuyo servicio postal y telegráfico, cuyos caminos y canales, cuya enseñanza y cuya administración adolecen de deficiencias bochorrosas, concluye por hacerse odioso, explicándose por esta causa el crecimiento del sentimiento regionalista y el odio á los políticos de Madrid.

De cualquier modo, el fijar la atención del país productor y trabajador en empresas de alto interés nacional, será siempre meritorio, y por eso no nos parecen justos los recelos de los amigos del Gobierno, delante del último mitin celebrado en Ciudad Real.

CRÓNICA

Tortosa 21 Febrero de 1903

Leemos en un diario local:

"Infanticidio"

A unos diez metros del puente del ferrocarril y frente á los jardines del Parque, se ha encontrado esta mañana el cadáver de un niño recién nacido.

El Juzgado entiende en el asunto.

He aquí una víctima del placer del amor ó del crimen:

Apena el ánimo y entristecé las consideraciones que pueden deducirse, de hecho tan execrable, de crimen tan horrible; el mayor de todos los crímenes; por que demuestra la relajación moral, la perversión del sentimiento, la ausencia de piedad; del afecto, del cariño maternal.

Esa madre sin entrañas, que llevó en su seno, que sintió palpitar junto á su corazón los latidos de otro corazón, de un nuevo ser, ¡su hijo! del inocente y tierno infante que viene á la vida, con sonrisas vírgenes á inundar de alegría los estrechos límites del hogar, que como heraldo de paz traía en su venida raudales de inefable dicha; bien ageno al premio inucuo que su madre le guardaba... ser abandonado... tirado como monton de basura se tira al estercolero... y por su propia madre, ¡horror!!

Esa madre es indigna de pertenecer á la sociedad, de ostentar el sagrado y sacrosanto nombre de madre; indigna de disfrutar los dones y beneficios que la Naturaleza, siempre pródiga, concede á sus criaturas.

Alegre es la vida, triste es la muerte; pero más triste ha de ser morir sin haber vivido!

Las leyes españolas castigan severamente el infanticidio, pero juzgamos debieran ser más severas, dada la frecuencia con que se suceden esa clase de crímenes.

LATIGAZO.

El día en Tortosa

Lo que dicen de la Corte

Se habla mucho en los círculos madrileños, según nos escriben de Madrid, de las disposiciones que el señor Maura adopta, en todo lo que se refiere á elecciones.

A la obra del ministro de la Gobernación, coadyuva el Sr. Dato, que hablando de este asunto, dice que está dispuesto á evitar á todo trance, la ingerencia de los jueces en las elecciones y el que se sirvan de ellos los políticos, aun cuando sean afectos al Gobierno, añadiendo que castigará con ejemplaridad á los jueces que de tal manera falten, á la rectitud é imparcialidad que deben de presidir los actos de la administración de justicia.

Añadió que para el día de las elecciones de diputados provinciales, estarán en sus puestos, todos los funciona-

rios del orden judicial.

Comisión

Numerosa y distinguida fué la representación de nuestro partido, que asistió ayer á la velada necrológica, en honor del eximio político señor Sagasta, organizada por el partido liberal dinástico de ésta provincia, y celebrada en el Círculo liberal de Tarragona, bajo la presidencia de nuestro ilustre jefe, el Excmo. Sr. Marqués de Marianao.

Entre otras personas, que en este momento no recordamos, asistieron los Diputados provinciales Sres. Roig y Jardí los concejales de éste Ayuntamiento, Sres. Domingo (D. Ricardo) y Algueró, el Alcalde de Cherta señor Zaragoza, comisiones de Perelló, Roquetas, Mas de Barberans, Godall y otras poblaciones, y el Director del DIARIO DE TORTOSA, Don Manuel Domingo.

En el tren de ésta madrugada, han regresado varios de nuestros amigos.

Entre los pliegos de valores declarados robados anteanoche en Barcelona, según decimos en sección aparte, figuran los siguientes:

F. Febrer, Benicarló, 825 pesetas; M. Bover, Vinaroz, 100; José Panadés, Tortosa, 50; M. Sabater, Cherta, 75; y J. M. Segura, Vinaroz, 1.600 id.

El Diputado á Cortes por el Distrito de Gandesa, D. Juan de Urquía, ha regresado á Madrid.

El sábado 23 del corriente, á las nueve de su mañana, tendrá lugar la subasta pública de algunos efectos procedentes del naufragio del laud Astrea, en el edificio conocido en la localidad con el nombre de antigua Comandancia de Ingenieros.

Podemos asegurar, debidamente informados, que por ahora no hay nada resuelto, ni parece se resolverá en algún tiempo, el destino á Tortosa de un batallón de cazadores. Cuanto se ha hablado de cambio de fuerzas militares en esta provincia, ha sido prematuro.

A pesar de que han menguado bastante los fríos rigurosos del mes de Enero, no obstante, debido sin duda á los bruscos cambios de temperatura, son muchas las personas que se ven molestadas por catarros, tos y demás enfermedades del aparato respiratorio. Que no olviden los pacientes los benéficos resultados que en tales afecciones se obtienen con las famosas pastillas del Dr. Andreu y sus medicamentos antiasmáticos.

Sinceridad electoral

Todos los partidos se aprestan á la lucha para hacer triunfar sus candidatos á la Diputación provincial, y entre esta revuelta confusión que entraña la lucha se destaca la imparcialidad y tacto con que la Alcaldía cumple su misión. Estábamos acostumbrados á ver en todas las situaciones, como los trabajos electorales se fabricaban en la casa Ayuntamiento, y el actual Alcalde ha desterrado ya funestas costumbres, medida que no dejamos de aplaudir, y con nosotros el país sensato.

Asalto

Nos escriben de Barcelona, que el juéves lardero por la noche, vióse *asaltada* la espléndida morada del ilustrado Notario, D. Ramón Malla Grané, por un buen número de familias de aquella capital, algunas de ellas, conocidas en nuestra ciudad. Entre el bello sexo, figuraban lucien-

do vistosas y elegantes *toilettes*, las señoras y señoritas de Balet, Cruells, Espinós, Farrán, Grases, Martínez, de Oriol, de Salvador, Torres, (Trinidad); Torres, (Carmen, Maria y Dolores); Sardá, Ventalló, Vidal y entre el elemento masculino, se hallaban, los distinguidos jóvenes Borrás, Busquet, Bosch, Costa, Cruells, Elías, Espinós, Fucá, Fosch, Gaya, Ganuch, Golosardas, Jor any, Nubiola, Olesa, de Oriol, Piñol, Rosés, Saludes, de Salvador, Solá, Ventalló y otros, cuyos nombres sentimos no recordar.

Los invitados fueron obsequiados con un exquisito *lunch*, haciendo, con la peculiar amabilidad que les distingue, los honores de la casa, D.^a Dolores, acompañada de su bellísima y simpática hija Carmen, la cual lucía una elegante *toilette*, que hacía resaltar mas su belleza.

Hasta altas horas de la noche, duró tan agradable fiesta, retirándose muy satisfechos los asaltantes que guardarán gratísima memoria de tan brillante velada, asi como de la amabilidad de los Sres. Malla.

Ayer fué hallado en la orilla del río, frente al Parque, un feto envuelto en unos pañales.

Del hallazgo se dió el correspondiente parte al Juzgado.

Custodiadas por fuerza de la guardia civil, ayer tarde fueron acarreadas, las cajas de metálico que con destino á la Sucursal del Banco en esta ciudad, llegaron en el expreso de la 1.^a 25.

¿Busca usted el camino corto?



M^{ña} SÁNCHEZ

Madrid 20 de Marzo de 1902.

Mi hija Jacinta, desde su más tierna edad ha sido sumamente débil y delicada, al punto que, con su desarrollo y su crecimiento rápido se anemio completamente. El médico le recetó el aceite de hígado de bacalao; pero no pudiéndolo soportar, se le substituyó por la Emulsión Scott, la que tomó en seguida con mucha afición. Desde las primeras tomas, sus benéficos efectos fueron visibles; así continuando su uso, la niña fué recuperando apetito, carnes, buenos colores y en fin un estado de salud perfecto. De Vds. atento S. S.

F. GRACIA SÁNCHEZ, Carolinas, 8.

Anemia es un mal que suele durar meses, á veces años. La debilidad que resulta de la anemia, cede sólo á ciertos medios; el medio más rápido, como dice el señor Sánchez, es la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España.

El señor Sánchez halló el camino corto para abreviar los sufrimientos de su hija desde el momento que le propinó la Emulsión Scott. Si Vd. no quiere curarse siga tomando lo mismo que ahora; si Vd. quiere curarse tome la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el

profesor D. Rafael Vilás.
Día de 21 Febrero de 1903
BARÓMETRO
Máxima 771'00 Mínima 770'00. Oscilación 1'00.
TERMÓMETRO
Máxima 23'00. Mínima 1'00 Media 12'00.
Evaporímetro, 6'4.
Pluviómetro, 0'0.
Estado del cielo, despejado.
Dirección del viento, N. O.
Observaciones. Termómetro seco, 11'00. Idem húmedo, 9'00.
El alumno,
Ramón Martí.

El alumno,
Juan Llanes.

EL ACTO DE ANOCHE

DESDE TARRAGONA

Los salones del *Círculo Liberal* no podían contener la muchedumbre de amigos que concurrieron á honrar en tal acto la memoria del jefe ilustre desaparecido para siempre, pero cuyo recuerdo vibra aún en el corazón de todos los liberales españoles.

El entusiasmo de todos se exteriorizó y se hizo patente cuando los oradores, recordando hechos y memorias de Sagasta, renovaron en los concurrentes la historia del que encauzó la libertad, dándole forma legal, de la cual ha emanado el estado actual de cosas en lo que á la vida pública se refiere.

Abrió la sesión el presidente, nuestro ilustre jefe Sr. Marqués de Marianao, saludando á los que honraban con su asistencia la velada necrológica.

Recordó la honradez del insigne patrio, que despues de un lapso de tiempo tan largo, había muerto pobre, legando sólo un nombre honrado á su patria y á su familia.

Ponderó despues la obra del muerto insigne, haciendo notar que con sus procedimientos y amor á la patria y á la Monarquía, había arrebatado á la revolución y á la reacción sus sangrientas banderas, aprovechando de ellas lo que á España aprovechase. Añadió que, honrando la memoria de Sagasta, honrabase á la gran familia liberal; y que para esto habíanse congregado los liberales tarraconenses, para honrarse á sí mismos honrando la memoria del que, si en cuerpo había desaparecido, vivía en nosotros con sus ideas y con su programa inmortal, que vivirá en la historia como la historia viva.

El Sr. Gelada se ocupó en su discurso, despues de un sentido exordio, de la personalidad de Sagasta, considerándole como salvador de la Monarquía y de la patria, consolidador del principio de libertad política y social y mensajero de paz.

Terminó diciendo: nuestro jefe no ha muerto; sus ideas viven y vivirán en nosotros, como que la personalidad de Sagasta integrando el partido liberal, constituye (séame lícita la comparación) una inmensa pirámide, cuya base es la libertad y cual cúspide llega hasta las serenas regiones del progreso y paz pública.

Fué muy aplaudido é interrumpido en la mayor parte de sus párrafos.

El Sr. Chulvi leyó una inspiradísima poesía de nuestro particular amigo de Tortosa, Sr. Querol Beltrí, que mereció ser aplaudidísima.

Se inserta en la primera página.

El diputado por Tortosa Sr. Gascón, hizo un brillante discurso, presentando á Sagasta en su aspecto intimo. Pintó en frases elocuentes la dulzura de su caracter y los rasgos más salientes de su temperamento político y social; presentó una comparación acertada de las distintas frases con que la libertad se ha presentado en España, y por último dedicó un elo-

La debilidad ó nerviosa neurastenia, la anemia, elorosis, raquitismo, enflaquecimiento, pereza de digerir, convalecencias y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL, se curan siempre tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras cucharadas. Fórmula recomendada por la Real Academia de Medicina de Barcelona y por otras Corporaciones Médicas.—Venta en todas las Farmacias.

Depósito: En casa de su autor; Diputación, 393, Barcelona

cuente párrafo á describir las relaciones y sucesos más interesantes ocurridos con motivo de la coronación del Rey, y con conmovida frase, la visita de D. Alfonso XIII al cadáver del señor Sagasta en la capilla ardiente. El Sr. Gascón fué muy aplaudido y felicitado por varias comisiones, que del distrito de Tortosa han venido á esta ciudad.

El Sr. Peñarrubia dió lectura á unas quintillas muy sentidas, que aplaudió la concurrencia.

El Sr. Adell manifestó que la muerte del ilustre Jefe Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, deja un vacío imposible de llenar, y que esta irreparable pérdida no será bastante llorada ni bastante sentida, por todos cuantos aman las libertades patrias.

Todas cuantas leyes y disposiciones de carácter democrático se han dictado en España de 50 años á esta parte, todas llevan la firma del Sr. Sagasta. Este ha visto terminada su obra con sus reformas liberales, dejándonos solamente para su resolución las cuestiones que surjan de las reformas sociales hasta conseguir el mejoramiento de la clase obrera. Termina manifestando, que en su última visita al Jefe á mediados de Diciembre de 1902 después de enterarse de la organización y fuerzas del partido liberal de esta provincia, le encargó con toda energía que dijera á todos los amigos de la provincia que se aprestaran á la lucha, sin miedo á los abusos y atropellos que pudiera poner en práctica el Gobierno.

El Sr. Grás y Elías, nuestro buen amigo, el poeta inspiradísimo que con sus versos armoniosos hace sentir, y con las delicadezas de su lira sabe arrancar el entusiasmo, recitó, como él sabe hacerlo, las bellísimas estrofas, llenas de ternura, que provocaron el entusiasmo de todos.

Las publicaremos el lunes.

Como recuerdo histórico de gran valer, en los momentos actuales, leyó el Sr. Ferrer Bittini trozos de un discurso que pronunció el Sr. Sagasta el 9 de Julio de 1895. Decía el ilustre jefe del partido liberal:

El Sr. Sagasta: No era yo partidario, Sres. Diputados de este debate; primero, porque cuanto por medio de él pudiéramos denunciar al país, por desgracia el país lo sabe sobradamente, víctima como es de los desaciertos y tropelías del Gobierno; desaciertos y tropelías que habían de ser, naturalmente, tema obligado de todos nuestros discursos; y segundo, porque en mi opinión, nada podíamos ganar, puesto que el Gobierno nada tiene ya que perder. (*Risas.*) El Ministerio, digan lo que quieran los individuos que le constituyen, digan lo que quieran sus amigos de la mayoría, está muerto, y está muerto no solo en el concepto público, sino en concepto del mismo partido conservador, y hasta en el concepto de los mismos ministros, que ya no pueden resistirse los unos á los otros, después de haber vivido tanto tiempo en la más santa de las disidencias. (*Bien en las minorías.*) Pero aun cuando yo creyera que el Gobierno no estaba muerto; aun cuando yo creyese que un debate parlamentario pudiera matarle, yo no hubiese sido partidario de éste, porque desaparecer un Ministerio por efecto de un debate parlamentario, es tan extraño y tan raro en este país, es una honra tan grande, que me parecen funerales

demasiado pomposos para quien ha tenido vida tan desgraciada. (*Aprobación en las minorías.*)

Y entro en la parte más política de las alusiones que se me han dirigido.

El partido liberal está constituido sobre la base de una patriótica transacción que puede encerrar gran variedad de matices, pero dentro de dos principios esenciales y fijos: la democracia como ideal hácia el que se encamina; la Monarquía como realidad de la cual, como base, se parte. (*Rumores en la mayoría.*) No comprendo esos rumores, cuando he dicho que la base sobre la cual se asienta todo es la Monarquía, que es la realidad, la única base; porque si ésta desaparece, naturalmente se destruye todo lo que sobre ella se edifica. Esto no necesitaba explicación alguna; pero por lo visto, con el gran calor que hace, estais tardos de inteligencia. (*Risas en las minorías.*)

Partiendo de esta patriótica transacción, el partido liberal puede comprender y debe comprender desde el elemento liberal histórico hasta el elemento democrático de más pura tradición; y si los liberales con su historia, con sus compromisos, con sus temperamentos de gobierno, tienen la misión de conquistar y de fortalecer la libertad, los demócratas con sus compromisos, con sus exigencias de la ciencia, con sus deberes de escuela, tienen la misión de propagar y extender sus resultados y beneficios; deduciéndose de aquí que la democracia viene á ser un auxiliar poderosísimo y un complemento saludable de la libertad. Por esto hace mucho tiempo que yo dije, y ahora es ocasión de repetirlo, que todos los que miran adelante caben juntos; unos prontos á moderar la marcha que otros quisieran más precipitada, y todos á dar solidez á su obra, aunando sus esfuerzos y sometiendo sus diferencias al común sentir del gran partido liberal. (*Muy bien en las minorías.*)

La fórmula que ha puesto el sello á la concentración de estas importantes fuerzas políticas; la fórmula que viene á ser el símbolo del gran partido liberal, está por otra parte dentro de la realidad de las circunstancias y de los tiempos, no pareciendo bastante liberal y bastante democrática á los partidos extremos de un lado, y siendo en cambio radical, revolucionaria y casi casi republicana para los partidos reaccionarios; lo cual prueba que constituyendo una obra esencialmente liberal, se aparta tanto de los extravíos imposibles de la izquierda, como de la intransigencia peligrosa de la derecha. (*Rumores.*)

El país, pues, y la Monarquía disponen de un gran partido liberal, vigoroso, fuerte, con carácter democrático; de un gran partido liberal que quiere y que ha de procurar la paz que nace del consentimiento, en vez de la paz que resulta de la comprensión; que quiere, ó por lo menos prefiere el fruto de la propaganda pacífica y legítima á las trepidaciones y á las convulsiones que resultan de otra clase de propagandas, y que por encima de todo esto quiere una Corona que vierta sus resplandores sobre el concierto tranquilo de todos los poderes y de todas las realidades. (*Aprobación.*)

Pues bien; un partido que viene en estas condiciones, con esta buena voluntad y con estos nobles propósitos, y que hace todo esto sin restringir en lo más mínimo la esfera de los Régios

atributos, es combatido sistemáticamente por el Gobierno conservador; y nuestro programa, fundado en los mayores miramientos á la autoridad indiscutible, es combatido también por una oposición sistemática, y es recibido con estas palabras: "lo que hagais vosotros en nombre de la libertad, lo desharemos nosotros en nombre del orden."

Señores, ¡qué error y qué ceguera! ¡Ah! yo no he sido nunca demócrata, pero yo no quiero cerrar mis ojos á la luz para no ver el influjo, el predominio que la democracia ejerce hoy en España y en todas partes, hasta en esa misma Inglaterra, la nación más aristocrática del mundo; yo no he sido jamás demócrata, pero no puedo menos de reconocer y de confesar que en el carácter democrático de los partidos liberales de Europa, encuentran las Monarquías constitucionales su más firme apoyo y su más eficaz garantía. Cuando yo creía, Sres. Diputados, que á esta obra de agrupar elementos de progreso, alrededor de la Monarquía habían de contribuir con gusto y hasta con afán todos los monárquicos, me encuentro con que el Sr. Cánovas del Castillo, presidente del Consejo de ministros, el hombre que desde la restauración acá ha disfrutado por más tiempo la confianza de la Corona, viene á ayudar á los republicanos con esa extraña afirmación de que la democracia es incompatible con la Monarquía. (*Sensación.*)

¡La democracia incompatible con la Monarquía! ¡Y todavía hay algunos que van más allá y dicen que la democracia es incompatible con la libertad! Y así se quiere arrojar del campo en que los principios de progreso pueden tener mejor asiento y mayor defensa, del campo de la Monarquía, á todos aquellos que á esos principios han consagrado toda su vida, sin considerar que limitando de ese modo las bases donde se asientan las Monarquías constitucionales, es como se las aísla; sin considerar que proclamando incompatibilidades que no existen, es como se lleva derechamente aquellas á que se muevan en un círculo pequeño, á que se separen de la vida nacional, á que se aparten de esas corrientes que confunden á los Reyes con los pueblos y que hacen una sola causa de la Nación, del Trono y de la libertad. (*Muy bien.*)

La obra del partido liberal ha sido y sigue siendo de atracción, y cuando está haciendo todas las transacciones que son compatibles con su dignidad y con su historia, y cuando realiza todos los sacrificios imaginables, todos los sacrificios posibles para quitar partidarios á la República, los que se llaman monárquicos por excelencia, vienen á ser los auxiliares más poderosos de los enemigos de la Monarquía. (*Aprobación.*)

Pero además, señores diputados, señor presidente del Consejo de ministros, ¿por qué ha de ser incompatible la Monarquía constitucional española con la democracia siendo compatibles como son con la democracia, todas las Monarquías constitucionales de Europa, cuando la Monarquía española, aun antes de ser constitucional, tuvo siempre deijos democráticos que no tuvieron jamás las Monarquías de otros países? ¡Ah! No; eso no es cierto, eso no es exacto: enhorabuena que los republicanos hagan esa declaración, si quiera sea contraria á las enseñanzas de la historia y á la realidad de los hechos, porque al fin y al cabo están en su derecho para el triunfo de su propaganda, valiéndose de todos los

medios que les conduzcan á aquel fin; pero nada menos que de labios del señor presidente del Consejo de ministros, esa especie de confirmación, esa especie de testimonio de esta declaración de los republicanos, ¡ah! no se comprende; porque es la manera de ayudar á la República y de combatir á la Monarquía. Ni la Monarquía española ni ningún poder de la tierra puede ya hoy sustraerse á las corrientes democráticas que surgen de todas partes, de la Universidad, del Ateneo, de la Academia, de la prensa, de la tribuna, de la plaza pública; y en vez de contrariarlas hay que encauzarlas y dirigir las, porque son fuerzas nuevas que vienen con el vigor de la juventud, con la impremeditación de la inexperiencia, y que pueden, si son abandonadas ó contrariadas, desbordarse é inundarlo todo, mientras que dirigidas y agrupadas sobre las fuerzas antiguas, pueden fecundizar aquello mismo que de otro modo amenazan destruir.

¿Pero cómo se encauza y cómo se dirige el sufragio universal? ¿Cómo el Sr. Sagasta que tan rudamente ha combatido el sufragio universal, ahora lo acepta? Esto dice el gobierno, y esta es la cuestión batallona, la cuestión que ha escogido el gobierno para asustar á todos. Es verdad que yo combatí el sufragio universal, tal y como la democracia española lo formuló en la ley de 1870; es verdad que yo combatí el sufragio del número con las palabras que aquí con buena intención recordó y leyó el otro día el señor ministro de Gracia y Justicia; pero también es verdad que ni la democracia española, ni la democracia de ninguna parte, ni ningún autor de derecho político, ni nadie, dice ni reconoce que la ley de 1870 sea la única sea la exclusiva expresión del sufragio universal.

Por el contrario, los autores del derecho público más reputados y más liberales, y sobre todo, la práctica de otros países verdaderamente democráticos, nos enseñan que el sufragio universal tiene otra porción de manifestaciones legales, que destruyendo ó haciendo desaparecer los peligros de que yo hablaba en mi discurso, y á los que el señor ministro hacía referencia, pueden por mí ser aceptadas sin inconsecuencia ni contradicción. Y en la buena fé, en la buena voluntad y en el patriotismo con que demócratas y liberales nos hemos unido para constituir un organismo liberal que á la vez que garantiza eficaz de la libertad pueda ser sosten inquebrantable del Trono, ni demócratas ni liberales hemos de escatimar en nuestras patrióticas transacciones aquello que crean los unos necesario para la libertad, y consideren los otros indispensable para el gobierno; y aceptado por nosotros el principio del sufragio universal, no han de reparar los demócratas en dar satisfacción á los más patrióticos temores, ni siquiera en atender á las más honradas reflexiones, para venir en definitiva, en esto como en todo, á un común acuerdo.

El Sr. Fontana se levantó para dar las gracias á los concurrentes por haberse asociado á esta manifestación de duelo en honor del inolvidable y nunca bastante llorado jefe del partido liberal; y al resumir los discursos pronunciados, excitó á todos á la unión contribuyendo eficazmente á afianzar la paz y el progreso de nuestra querida patria, que es la España una é indivisible.

Después de lo cual el señor presidente dió por terminado el acto, que resultó digno de las personas que en él han tomado parte y de la importancia del partido liberal de esta provincia. Su jefe fué muy felicitado por tan importante iniciativa, y lo numeroso de la concurrencia y el entusiasmo por el recuerdo del jefe que en ella reinó, son prueba evidente del arraigo que nuestro partido tiene, de las simpatías con que cuenta y de lo disciplinado que se halla.

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

MAQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Fídase el catálogo ilustrado que se dá gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

SUCURSAL EN TORTOSA. ANGEL. 14

SALES JULIA

NOTA Los consumidores de dicho preparado, pueden recibir el obsequio de la compra en un litro de papel arborizado desinfectante Meca.

Todo el que tenga el estómago delicado con tendencia á acidz (cor-agre) use dichas SALES en vez de la agua de Vichy y obtendrá mejor resultado y mayor economía. Se vende al precio de una peseta en caja metálica, lujosamente litografiada conteniendo doce pañales para preparar doce litros de agua. — Depósito en Tortosa: Farmacia del Sr. Gerardo Vergés, calle de la Roser.

AGENTE DE TRANSPORTES GENERALES
ENRIQUE ARNAU HERVÉ - TRASPALACIO 2 ENTº 1º
GESTION DE TODA CLASE DE EXPEDICIONES
Despacho de mercancías en los ferros-carreles y muelles.
Obtencion de pasajes marítimos. **BARCELONA**

EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desganados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

SOCIEDAD GENERAL

DE
TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSILLA

SERVICIO DEL MES DE FEBRERO DE 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero, directamente para Montevideo y Buenos Aires el miércoles y rápido vapor francés

ALGERIE

Correspondencia en Barcelona: RIPOLL Y C.ª Dormitorio de San Francisco 23 pral. — Barcelona.

LIBRERÍA, PAPELERÍA, IMPRENTA

Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES
DE LAS

Hermanas Herederas de L. Bernis

Obispo Aznar, 6 y Ciudad, 2

Objetos de escritorio, otros de primera y segunda enseñanza, dibujo, manifiesto para escuelas, tarjetas de visita y fantasía, elegantes cajas de papel y sobres última novedad, libros para tener á la mano, las mejores tintas de Stephens (las más limpias y de más consistencia del mundo), gomas líquidas, pagadores, alfileres, memorandos, letras, papel cartas, notas de precios, cheques circulares, facturas, etc., etc.

Precios sin competencia

CHOCOLATES Y CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCA TES.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPÓSITO GENERAL
CALLE MAYOR, 18 Y 20.

MADRID

Puntos de venta en Tortosa, en el establecimiento de D. ENRIQUE G. RPA y C.ª

APIOLINA CHAPOTEAU SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendamos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.



DEPOSITO GENERAL
Sr. Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ

HARINA
NESTLÉ
ALIMENTO COMPLETO
PARA NIÑOS

Disponibile